
ПРОЕКТЫ / Сетевой газ 
подключили более 
миллиона семей

Тепло в каждый дом

Андрей Кутузов

В России продолжается реализация президентской 
программы догазификации домовладений, появив-
шейся по итогам Послания Владимира Путина Феде-
ральному Собранию в 2021 году. С момента ее запу-
ска в газифицированных населенных пунктах было 
заключено и исполнено более миллиона договоров о 
подключении домовладений к газораспределитель-
ным сетям.

В целом такая техническая возможность открылась 
еще для 300 тысяч домовладений. Для реализации мас-
штабного проекта только с начала этого года специ-
алисты переоборудовали 12 газораспределительных 
станций и повысили объем их производительности до 
показателя, сопоставимого с годовым энергопотребле-
нием Краснодара или Уфы. 

Помимо частных домовладений в соответствии с 
программой заключались и выполнялись договоры 
на догазификацию социальных учреждений. В общей 
сложности больницы и школы подали почти 800 зая-
вок, и более половины из них уже исполнены.

Реализация дорогостоящих работ по подключе-
нию домов и соцобъектов к газовым сетям проводится 
без привлечения их собственных средств и только за 
счет оператора президентской программы. Бессроч-
ный статус программа приобрела осенью 2022 года, а 
в 2024 году право подавать заявки на бесплатное под-
ключение бытового газа получили и владельцы участ-
ков, расположенных в газифицированных садовых не-
коммерческих товариществах (СНТ).

По условиям программы на безвозмездной основе 
газовая инфраструктура проводится непосредственно 
до границы жилого участка, но некоторым социально 
незащищенным группам населения компенсируют и 
все остальные работы по прокладке труб и установке 
необходимого оборудования в их капитальных строе-
ниях. При этом сроки подведения газовой сети к участ-
ку могут отличаться в зависимости от расстояния меж-
ду ним и существующей газораспределительной се-
тью — чем оно меньше, тем быстрее выполняются все 
необходимые работы. 
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ЭКОнОмиКа / 
Нефть 
добавила 
в бюджет 
почти 
триллион 
рублей

Бочки 
не подвели

Сергей Тихонов

За восемь месяцев этого года 
нефтегазовые доходы бюдже-
та составили 7,6 триллиона ру-
блей, что близко к показателям 
рекордного по поступлениям 
в казну из отрасли 2022 года 
(за тот же период — 7,82 трилли-
она рублей). Дополнительные 
доходы, выше минимального 
плана, составили 908 миллиар-
дов рублей. Столь высокий ре-
зультат был достигнут за счет 
высоких котировок нашей неф-
ти в период, когда ее добыча 
ограничена сделкой ОПЕК+. 
То есть наращивать объемы 
производства российские не-
фтяные компании не могли.

С большой долей вероятно-
сти по итогам года бюджет по-
лучит от нефтегаза ожидаемые 
11 триллионов рублей. Остав-
шиеся 3,4 триллиона рублей 
нужно собрать за четыре меся-
ца. На один из них — октябрь — 
придутся выплаты нефтяников 
за третий квартал по налогу на 
добавленную стоимость (НДД), 
которые компенсируют эффект 
от некоторого снижения миро-
вых цен на нефть в сентябре. В 
предыдущие периоды выплат 
по НДД — в марте (за четвертый 
квартал 2023 года), апреле и 
июле — ежемесячные поступле-
ния в бюджет превышали трил-
лион рублей. То есть серьезно-
го проседания доходов бюдже-
та произойти не должно, хотя 
они и могут оказаться немно-
го ниже, чем весной и летом. 
Впрочем, все будет сильно за-
висеть от цен на нефть. 

Российская нефть продает-
ся с дисконтом по отношению 
к эталонному североморско-
му сорту нефти Brent. Налоги 
наши нефтяные компании пла-
тят в бюджет из расчета сред-
ней цены нашей нефти марки 
Urals за месяц. Ранее именно 
этот сорт поставлялся в Европу. 

Средняя цена Urals за август, 
по данным Минэкономразви-
тия России, составила 70,27 
доллара за баррель. В сентя-
бре цена еще неизвестна, но, 
по предварительным данным 
агентства Argus, на начало ме-
сяца в российских портах она 
составила 61,2—61,6 доллара за 
баррель и около 74 долларов за 
баррель в портах покупателей.

По словам доцента Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Валерия Андриано-
ва, в августе Urals торговалась 
в портах Приморск и Новорос-
сийск с дисконтом в 12 долла-
ров за баррель по отношению 
к Brent. Это самый низкий по-
казатель с сентября прошло-
го года. В бюджете заложена 
цена нефти сорта Brent в раз-
мере 75 долларов за баррель 
с учетом дисконта в 15 долла-
ров. По сути, речь идет о цене 
в 60 долларов за баррель Urals. 
Конечно, при цене Brent в 69 
долларов за баррель и дискон-
те в 12 долларов мы выходим 
за пределы этого параметра. 
Но, во-первых, средняя по году 
цена явно будет выше. По све-
жим оценкам управления энер-
гетической информации минэ-
нерго США, средние котировки 
Brent в этом году составят 82,8 
доллара за баррель, что суще-
ственно превышает ориентиры 
российского бюджета (при том 
что и дисконт сейчас меньше 15 
долларов). Во-вторых, Россия 
экспортирует не только Urals, 
но и сорт ESPO, отгружаемый 
через порт Козьмино на Даль-
нем Востоке. Дисконт на него 
минимален — в августе он со-
ставил 3,9 доллара за баррель. 
Наконец, вряд ли стоит ожи-
дать, что котировки надолго 
могут опуститься ниже 70 дол-
ларов до конца года. Поэтому 
пока проблем для российского 
бюджета не возника-
ет, особенно учитывая 
курсовую динамику.

ПЕРСПЕКТиВЫ / Эксперты 
обсудят глобальные 
направления развития 
ТЭК

Энергичная неделя

Евгений Семенов

Главная тема РЭН-2024 – «Энергетическое сотруд-
ничество в многополярном мире». Для участников 
подготовлена деловая программа, которая включает 
около 30 мероприятий. Также на форуме вручат меж-
дународную премию «Глобальная энергия».

«Деловая программа РЭН сформирована с учетом 
запроса отрасли на обновление и формирование но-
вых подходов в производстве. На форуме рассмотрят 
вопросы повышения эффективности работы с тради-
ционными энергетическими ресурсами в условиях ро-
ста спроса на них, обсудят стратегии развития всех на-
правлений добычи и переработки, а также возможно-
сти низкоуглеродной энергетики. Российский топлив-
но-энергетический комплекс играет ключевую роль 
на мировом энергетическом рынке, поэтому решения, 
принятые на РЭН, в перспективе окажут влияние на 
развитие глобальной энергетики и экономики», — от-
метил заместитель председателя правительства РФ 
Александр Новак.

Дискуссии разделены на пять тематических блоков. 
В рамках трека «Устойчивое развитие энергетики» об-
суждают роль углеводородов в энергетике будущего и 
энергоэффективность. В блоке «Технологии и данные 
как основа лидерства» — роботизацию, искусственный 
интеллект и машиностроение. Нефтедобыча, угольная 
промышленность и электрификация — темы направле-
ния «Развитие отраслей ТЭК России: стратегия и регу-
лирование». 

«Программа отражает актуальные вызовы, кото-
рые сегодня стоят перед отраслью, среди них: достиже-
ние технологического лидерства в сфере энергетики, 
ее социальная ориентированность, а также соблюде-
ние баланса традиционных и новых источников энер-
гии для обеспечения устойчивого развития страны. 
Отдельное внимание уделено укреплению междуна-
родных связей в структуре топливно-энергетическо-
го комплекса и роли России в мировой энергетике. Си-
стемные изменения в мире требуют новых подходов 
к решению глобальных вопросов. Убежден, что форум 
позволит сформировать принципы развития ТЭК на 
условиях равноправия и партнерства», — отметил со-
ветник президента России, ответственный секретарь 
оргкомитета РЭН Антон Кобяков.

Отдельное внимание уделено кооперации с други-
ми странами в рамках мероприятий блока «Междуна-
родная повестка: сотрудничество для развития»: в том 
числе запланирована встреча министров энергети-
ки стран БРИКС. Трек «Социально ориентированный 
ТЭК» посвящен развитию инфраструктуры. 

«Деловая программа РЭН позволит обсудить пер-
спективы консолидации усилий всех участников то-
пливно-энергетического комплекса, объединения их 
компетенций, разработки единых стандартов и фор-
мирования отраслевого заказа, в том числе на подго-
товку квалифицированных кадров. Не менее важное 
значение для развития ТЭК и формирования нового 
облика мировой энергетики имеет обширная между-
народная повестка форума, включающая встречу ми-
нистров энергетики стран БРИКС. РЭН также станет 
площадкой для широкого экспертного обсуждения на-
ционального проекта «Новые атомные и энергетиче-
ские технологии» и Энергетической стратегии Россий-
ской Федерации, разрабатываемой министерством 
энергетики по поручению президента», — подчеркнул 
министр энергетики РФ Сергей Цивилев. 

Сергей Тихонов

Россия увеличила экспорт 
сжиженного природного 
газа (СПГ) за восемь меся-

цев этого года по сравнению с 
тем же периодом прошлого года 
на 5,7 процента — до 21,76 мил-
лиона тонн. По данным «Газ-
пром инвестиции», в августе по-
ставки выросли год к году на 33 
процента и составили 2,94 мил-
лиона тонн.

Результат весьма достой-
ный на фоне санкций США про-
тив практически всех еще толь-
ко запланированных проектов 
по производству СПГ на терри-
тории нашей страны и уже за-
пущенного в конце 2023 года 
завода «НОВАТЭКа» «Арктик 
СПГ-2» на Гыданском полуо-
строве. Несмотря на ограниче-
ния, отрасль продолжает раз-
виваться, хотя планы по запу-
ску новых проектов и наращи-
ванию выпуска СПГ, возможно, 
придется корректировать. 

В 2023 году в России было 
произведено 32,33 миллио-
на тонн СПГ, почти столько же 
было поставлено на экспорт, 
внутреннее потребление пока 
невелико. Планировалось, что 
в 2024 году уже будут работать 
две линии завода «Арктик СПГ-

2», каждая мощностью 6,6 мил-
лиона тонн в год. То есть произ-
водственные мощности стра-
ны должны были увеличить-
ся до 45—46 миллионов тонн. 
Первая линия завода была за-
пущена в конце 2023 года, но 
прямо перед запуском нача-
лись санкции США, к которым 
потом присоединился ЕС. Они 
сделали невозможной переда-
чу нашему проекту сделанных 
в Южной Корее газовозов ле-
дового класса Arc-7, необходи-
мых для круглогодичной нави-
гации по Северному морско-
му пути (СМП) в восточном на-
правлении. Европейцы от газа 
этого проекта отказались, а для 
поставок в Азию не оказалось 
газовозов. Завод заработал, 
но отгружать с него СПГ было 
нельзя.

Понятно, что это временные 
трудности. О начале отгрузок 
с использованием газовозов с 
другого нашего арктического 
проекта «Ямал СПГ» несколько 
раз сообщали западные СМИ, 
но никаких официальных под-
тверждений этого не было. 

По словам старшего анали-
тика аналитического центра 
«Яков и Партнеры» Валдиса 
Плявиньша, проблемы с фло-
том постепенно решаются — га-

зовозы арктического класса за-
казываются на российских вер-
фях. К началу 2025 года на вер-
фи «Звезда» планируется спуск 
на воду первых двух газовозов 
для «Арктик СПГ-2», еще три 
находятся на различных эта-
пах строительства.

Вторую линию «Арктик 
СПГ-2» планировали запустить 
в этом году. Она была собрана 
на предприятии в Мурманской 
области и в августе этого города 
отбуксирована морем на Гыдан-
ский полуостров. То есть даже 
если с ее запуском не будут 
спешить — а такой надобности 
сейчас нет, — в ближайшее вре-
мя номинальные мощности по 
сжижению газа в нашей стране 
повысятся на ожидаемые 13,2 
миллиона тонн в 2025 году. От-
носительно третьей линии яс-
ности нет. В СМИ со ссылкой на 
источники появлялась разная 
информация — о переносе запу-
ска с 2026 на 2028 год и даже об 
отказе от третей линии проекта. 
Но никаких официальных заяв-
лений не было. Проект уже за-
пущен и будет работать.

Как отмечает глава Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Константин 
Симонов, задержка с началом 
полноценной работы «Арктик 

СПГ-2» скажется на выполне-
нии планов по наращиванию 
экспорта СПГ из России. Мы 
это будем делать медленнее, 
чем хотели, и рассчитывать на 
быстрое расширение нашей 
доли на рынке, давайте скажем 
честно, сейчас не стоит, гово-
рит эксперт. 

Но, по его мнению, ниче-
го критичного в этом нет. Рос-
сийский бюджет с проектов 
СПГ почти ничего не получа-
ет — экспортная пошлина нуле-
вая, а налоги с добычи газа для 
сжижения минимальны. К тому 
же чем меньше нашего СПГ по-
падает на европейский рынок, 
тем больше Европа будет хо-
теть нашего трубопроводного 
газа. А вот санкции против но-
вых проектов сказываются на 
их инвестиционной привлека-
тельности, что осложнит при-
влечение средств под них и уве-
личит сроки их реализации, 
считает Симонов. 

С этим согласен Плявиньш, 
который уточняет, что в Рос-
сию запрещен экспорт техно-
логий для СПГ-отрасли, обо-
рудования и судов, а основные 
запланированные российские 
проекты находятся под бло-
кирующими санкциями США 
(SDN-лист). Попадание в этот 

список означает запрет на ве-
дение деятельности для всех 
компаний с американским уча-
стием с этой компанией, вклю-
чая проведение платежей, пор-
товое обслуживание и другие 
привычные операции. 

При этом эксперт подчер-
кивает, что российский биз-
нес старается преодолеть су-
ществующие ограничения и 
задействует для этого все воз-
можные финансовые и техно-
логические ресурсы. «НОВА-
ТЭК» разрабатывает собствен-
ные технологии сжижения. 
Компания уже продемонстри-
ровала эффективность своей 
среднетоннажной технологии 
«Арктический каскад» и запа-
тентовала несколько важных 
улучшений. Несмотря на отсут-
ствие в России протестирован-
ных крупнотоннажных техно-
логий, с помощью определен-
ных механизмов можно обойти 
существующие ограничения. 
Так, в мировой практике есть 
прецеденты по объединению 
большого количества средне-
тоннажных линий в крупный 
завод — в США таким образом 
возвели завод мощностью 9,8 
миллиона тонн (7 ли-
ний по 1,4 миллиона 
тонн каждая).

СОТРудничЕСТВО / Общие интересы стран объединения помогают 
отвязать нефть от доллара

БРИКС набирает плюсы

Михаил Курбатов

С
егодня БРИКС — это не 
только страны, в честь 
которых названо объеди-
нение: Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и ЮАР. В 

этом году к ним присоединились 
еще четыре государства: Египет, 
Иран, ОАЭ и Эфиопия. Плюс Са-
удовская Аравия рассматривает 
возможность вступления в объ-
единение (получившее неофици-
альное название БРИКС+) и уже 
участвует в некоторых его меро-
приятиях. Кроме того, заявки на 
членство подали еще около 30 
государств, в числе которых Ал-
жир, Азербайджан, Венесуэла, 
Казахстан, Таиланд, Турция и др. 

Интересы — общие
Стартовавший процесс рас-

ширения БРИКС собрал круп-
нейших игроков мирового энер-
гетического рынка. И хотя о еди-
ной политике в сфере ТЭК речь 
пока не идет, эксперты полагают, 
что членство в союзе может по-
мочь в согласовании позиций по 
некоторым вопросам и продви-
жению общих интересов. Осо-
бенно перспективно выглядит 
возможность создания альтер-

нативной системы расчетов за 
энергоносители. 

В БРИКС+ представлены 
крупнейшие потребители угле-
водородов (Китай и Индия) 
и крупнейшие производите-
ли и экспортеры нефти и газа — 
Россия, Иран, ОАЭ, Бразилия, 
плюс в перспективе Саудовская 
Аравия. Вместе с ней на долю 
БРИКС+ приходится примерно 
45 процентов мировых запасов 
нефти. Эта цифра может выра-
сти до 65 процентов, если к объ-
единению присоединится Вене-
суэла. Также на эти страны при-
ходится около 40 процентов ми-
рового экспорта черного золота. 
Но несмотря на столь весомую 
долю, БРИКС+ не пытается пре-
вратиться в ОПЕК+. 

«Никто не координирует вну-
три БРИКС поставки нефти, на-
пример, участникам объедине-
ния, — обратил внимание «РГ» 

ведущий эксперт Фонда нацио-
нальной энергетической безо-
пасности, преподаватель Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Игорь Юшков. — При 
этом взаимодействие возможно. 
Мы можем, например, обсуж-
дать, как Китай и Индия собира-
ются развивать свое внутреннее 
потребление нефти. Спраши-
вать, насколько активным будет 
переход на электротранспорт? 
И исходя из этого наша страна 
может строить планы по добыче 
нефти, а также природного газа 
и угля». 

Площадка для диалога
Заместитель директора цен-

тра экономики отраслей ТЭК 
ЦСР Сергей Колобанов отме-
чает, что пока взаимодействие 
в сфере ТЭК в рамках БРИКС+ 
ограничивается  рабочими 
встречами, в том числе высоко-

го уровня, на которых обсужда-
ют актуальные вопросы энерго-
перехода, развития энергетиче-
ских технологий. 

«Прежде всего это площадка 
для диалога, которая позволяет 
обмениваться мнениями и зара-
нее выяснять и даже — в некото-
рой степени — координировать 
позиции друг друга по вопросам 
глобальной энергобезопасно-
сти и энергоперехода», — пояс-
нил «РГ» эксперт.

В данный момент энергети-
ческое сотрудничество между 
странами БРИКС+ носит ско-
рее двусторонний характер: су-
ществуют договоры между госу-
дарствами, а не совместная по-
литика в рамках объединения, 
обрисовал ситуацию консуль-
тант компании «Имплемента» 
Никита Журавлев.

Зато двусторонний формат 
работы становится все более ак-
тивным.   

Это хорошо видно на приме-
ре нефтяного экспорта России. 
В последнее время главными по-
купателями нашего «черного зо-
лота» стали Китай и Индия. По 
данным главного таможенного 
управления КНР, за первые семь 
месяцев 2024 года Россия поста-
вила в Поднебесную 62,57 мил-
лиона тонн нефти на 37,34 мил-
лиарда долларов. Это на 3,17 
процента превышает показатели 
прошлого года. А ведь он уже был 
рекордным: объемы экспорта в 
Китай тогда выросли на 24 про-
цента — до 107 миллионов тонн. 

Еще сильнее — в два раза — в 
прошлом году выросли поставки 
российской нефти в Индию. Они 
достигли 90 миллионов тонн, а 
это примерно 40 процентов всей 
потребности этой страны.

«Экономика Индии развива-
ется очень высокими темпами, и 

остаются перспективы дальней-
шего увеличения поставок рос-
сийских энергоресурсов, — рас-
сказал «РГ» аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чер-
нов. — В текущих геополитиче-
ских условиях наше нефтегазо-
вое сотрудничество со странами 
БРИКС становится стратегиче-
ски значимым для развития от-
расли и экономики страны в це-
лом». 

Проекты по газу
Помимо нефти государства 

БРИКС+ обладают значимыми 
запасами природного газа. По 
данным Energy Institute, в 2023 
году на них пришлось около 
трети его производства во всем 
мире и около 20 процентов экс-
порта, рассказал «РГ» Никита 
Журавлев. Он обратил внима-
ние, что у стран-участниц есть 
совместные проекты и направ-
лены они на расширение транс-
портных мощностей. Напри-
мер, у России и Ирана на про-
тяжении долгого времени су-
ществует ряд проектов по стро-
ительству терминалов СПГ и 
прокладке газопроводов, отме-
тил эксперт. Реализованные и 
заявленные проекты развития 
в Индии, Китае и России также 
связаны больше с развитием 
транспортной инфраструкту-
ры, в частности со строитель-
ством СПГ-терминалов, портов 
и локальных газотранспортных 
систем. Игорь Юшков добавля-
ет, что одно из направлений, где 
мы можем сотрудничать в плане 
логистики — строительство с по-
мощью Китая газово-
зов арктического и ле-
дового класса.
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Впервые за все время проведения  
мероприятия оно проходит сразу на двух 

крупнейших московских площадках: 
в Манеже и в Гостином Дворе

индуСТРия / Завершение передовых проектов и поиск альтернативных 
технологий позволяет нарастить экспорт СПГ вопреки санкциям

Газ в форме

Новый российский закон о легализа-
ции промышленного майнинга сделал 
эту отрасль привлекательной  
для бизнеса и инвесторов
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В 2024 году Россия стала предсе-
дателем БРИКС, переняв эстафету 
у ЮАР.

26 сентября 2024 четверг № 217 (9459)ПРилОжЕниЕ К «РОССиЙСКОЙ ГаЗЕТЕ» 

A2

В сентябре цена 
нефти из РФ в портах 
покупателей должна 
составить около 
74 долларов  
за баррель
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Стратегия / Отечественные 
компании готовы 
обеспечивать 
технологический 
суверенитет

Персональный подход

Михаил Курбатов

Ключевые отрасли эконо-
мики — в их числе и топлив-
но-энергетический комплекс 
(ТЭК) — сегодня остро нужда-
ются в новых российских тех-
нологиях. В развитии собствен-
ных проектов заинтересованы 
не только отраслевые компа-
нии, но и профильные государ-
ственные ведомства. Как отече-
ственные производители реша-
ют эту задачу, «РГ» рассказал 
первый заместитель генераль-
ного директора по продажам 
и внешним связям компании 
«Систэм Электрик» Армен Ба-
далов.

Армен Леонтьевич, спрос на 
решения в области распре-
деления электроэнергии, ав-
томатизации — один из ин-
дикаторов развития про-
мышленности. Как сегодня 
чувствует себя в этом плане 
ТЭК России? 

АрМен БАдАлов: Развитие всех на-
правлений ТЭК требует тех-
нологической устойчивости и 
дальнейшего снижения зави-
симости от импорта, что пред-
полагает стабильные постав-
ки надежного оборудования 
от отечественных производи-
телей. А для этого необходимы 
новые мощности, кадры, инве-
стиции в НИОКР, поиск надеж-
ных поставщиков компонентов 
и сырья, и, конечно, россий-
ское ПО. 

В связи с этим возрастает и 
уровень ответственности для 
нас как производителей. Се-
годня мало решать только так-
тические краткосрочные за-
дачи. Растет запрос рынка на 
уникальные технологии для ре-
шения конкретных задач. Это 
предполагает определенный 
уровень гибкости и стратегиче-
ский подход при работе с круп-
ными клиентами. 

Как предприятия энерго-
сектора обеспечивают себя 
технологиями и оборудова-
нием? Удается ли россий-
ским производителям сфор-
мировать комплексное пред-
ложение?

АрМен БАдАлов: Крупнейшие ком-
пании реализуют свои инвест-
программы, опираясь в пер-
вую очередь на оборудование 
из России либо из дружествен-
ных стран, что позволяет обе-
спечить безопасность и устой-
чивость объектов. При этом 
возникает спрос на внедрение 
новых технологий, продуктов 
и решений. В этой ситуации в 
выигрыше оказались произво-
дители, которые изначально 
делали ставку на локализацию. 
Наша компания относится к их 
числу. В то же время мы — люди 
реальных дел: проводим НИ-
ОКР, создаем качественно но-
вые комплексные решения, 
включающие и оборудование, 
и ПО. 

Импортозамещение, осо-
бенно в ТЭК, не терпит ком-
промиссов. Поэтому стараем-
ся активно взаимодействовать 
с рынком и заказчиками для 
понимания их потребностей 
и проработки уникальных ре-
шений. Например, в этом году 
на Петербургском междуна-
родном экономическом фору-
ме мы подписали соглашение с 
компанией «Россети Москов-
ский регион» по реализации 
проектов в области импорто-
замещения и внедрению инно-
вационных технологий. Также 
прорабатываем несколько но-
вых стратегических соглаше-
ний с крупными промышлен-
ными предприятиями и ком-
паниями ТЭК. Цель — плотное 
технологическое взаимодей-
ствие, обмен информацией, 
совместные образовательные 
программы.

Как вы оцениваете инстру-
менты и стимулы, создан-
ные государством для разви-
тия производства оборудо-
вания и технических реше-
ний для ТЭК? 

АрМен БАдАлов: Государство пре-
доставляет обширный и эффек-
тивный набор инструментов и 
мер поддержки отечественного 
производителя. Мы видим и це-
ним поддержку от федеральных 
и региональных властей. 

На всех наших производ-
ственных площадках активно 
локализуется новая продукция. 
Мы уже инвестировали в свои 
предприятия около 1,5 милли-
арда рублей, которые направ-
лены на техническое перево-
оружение, расширение и даль-
нейшую локализацию произ-
водства, улучшение условий 
труда. В частности, подписали 
с правительством Республики 
Марий Эл соглашение об инве-
стиционном сотрудничестве 
и в его рамках реализуем ряд 
проектов по производству вос-
требованной продукции. 

В ближайшее время за-
кончим локализацию нашего 
флагманского продукта — ком-
пактного распределительного 
устройства RME производства 
завода СЭЗЭМ. Решаем эту за-
дачу совместно с Минпромтор-
гом России и отраслевыми со-
юзами. 

Ключевая продукция и 
SCADA-решения (в переводе с 
английского — решения по дис-
петчерскому управлению и 
сбору данных. — Прим. ред.) на-
шего НТЦ «Механотроника» 
включены в реестры Минпром-
торга России и Минцифры Рос-
сии. SCADA-система Systeme 
Platform, разработанная нашим 
Центром инноваций Systeme 
Soft, также внесена в реестр от-
ечественного ПО. 

Однако важно подтверж-
дать не только происхождение 
оборудования, но и его каче-
ство и подлинность. Этой цели 
служит система «Честный 
знак», которая гарантирует за-
явленное качество продукции 
для всех участников рынка. До 
31 августа 2025 года продол-
жается эксперимент по марки-
ровке радиоэлектронной про-
дукции, и наша компания во-
шла в рабочую группу Центра 
развития перспективных тех-
нологий по этому вопросу, так 
как поддерживает полезную 
инициативу. 

Какую роль в современных 
бизнес-процессах играют де-
ловые ассоциации?

АрМен БАдАлов: Наша компания 
как ответственный производи-
тель идет по пути открытости и 
конструктивного диалога. Де-
ловые ассоциации — оптималь-
ные площадки для обсуждения 
и выработки позиции по вопро-
сам, которые влияют на разви-
тие бизнес-сообщества. Напри-
мер, мы активно участвуем в 
работе ТПП РФ и ее подкомите-
та по взаимодействию ТЭК со 
смежными отраслями промыш-
ленности. Кроме того, «Систэм 
Электрик» включена в новый 
Национальный реестр добро-
совестных поставщиков и про-
изводителей строительной про-
дукции. Проект реализуется 
«Национальным объединением 
строителей» (НОСТРОЙ) при 
поддержке Минстроя России, 
Минпромторга России и Росре-
естра. Это еще один полезный 
шаг по определению качествен-
ного российского оборудова-
ния и борьбе с некондиционной 
продукцией.

Есть ли у вашей компании 
проекты, реализуемые на 
рынках стран СНГ?

АрМен БАдАлов: Наше оборудо-
вание пользуется стабильным 
спросом на внешних рынках. 
Наращиваем сотрудничество с 
партнерами в ряде стран СНГ: 
экспортируем продукцию в 
Среднюю Азию, активно пред-
ставлены на рынке Беларуси. 
В августе этого года подписали 
меморандум о сотрудничестве 
с крупнейшим белорусским 
индустриальным парком «Ве-
ликий камень». В рамках этого 
соглашения мы уже применя-
ем наилучшие решения в обла-
сти энергетики, распределения 
электроэнергии, автоматиза-
ции и ИТ-технологий. Помимо 
этого участвуем в масштабном 
проекте электрификации же-
лезной дороги в Узбекистане. 
«Механотроника» поставит 
туда терминалы релейной за-
щиты, часть из которых была 
разработана специально для та-
кого применения.  

Расходы компании 
на локализацию  
производства  
уже превысили  
1,5 миллиарда рублей

БРИКС  
набирает плюсы

Владимир Чернов также обращает внимание 
в первую очередь на инфраструктурные про-
екты. Например, строительство газопровода 

«Сила Сибири-2», план которого разрабатывает Рос-
сия вместе с Китаем. «Инвестиции в развитие и расши-
рение логистической инфраструктуры сегодня более 
приоритетны, чем в добычу, — считает эксперт. — На-
пример, инвестиции в строительство газового хаба в 
Турции, которая тоже подала заявку на вступление в 
БРИКС. А также в гармонизацию технического регули-
рования, процедур сертификации и стандартизации 
продукции и в развитие независимой платежной фи-
нансовой инфраструктуры». 

Инвестиции некоторых стран БРИКС присутствуют 
и в ряде добычных проектов России, преимущественно 
нефтяных. Но дальнейшее привлечение средств ослож-
няют западные санкции. 

«Китайские и индийские компании также входят 
в проекты с крупными запасами природного газа. На-
пример, индийские компании инвестируют в капитал 
проектов «Сахалин-1» и Ванкорского кластера ме-
сторождений, а китайский Beijing Gas владеет 20-про-
центной долей в «Верхнечонскнефтегазе», — отметил 
Никита Журавлев. — Будущее сотрудничество по СПГ 
может быть связано с привлечением дополнитель-
ных технологических компетенций по строительству 
СПГ-газовозов. Около 15 процентов мировых заказов 
на ближайшие 5 лет зарезервировано на китайских 
верфях».

Россия тоже может инвестировать средства, напри-
мер, в индийские НПЗ, предполагает Игорь Юшков. 
Возможно купить долю в уже существующих заводах 
либо принять участие в строительстве новых. Так от-
ечественные компании могут выстроить вертикально 
интегрированную цепочку — добыча, транспортировка 
и переработка на «своих» НПЗ в Индии.

в приоритете национальные валюты
Сфера финансов — вообще одно из самых перспек-

тивных направлений сотрудничества стран БРИКС в 
области энергетики. Особенно учитывая уже наметив-
шийся тренд к увеличению доли юаня и других нацио-
нальных валют в международной торговле. Активным 
двигателем этого процесса выступает Россия. С 2022 
года наша страна стала переводить расчеты за энерго-
носители в нацвалюты: рубли, юани, рупии. 

«Сегодня энергоресурсы примерно на 70 процен-
тов обеспечиваются оплатой национальных валют — 
как российских, так и наших партнеров», — рассказал 
на ПМЭФ-2024 заместитель председателя правитель-
ства РФ Александр Новак.

Такой же подход пробуют и другие страны. К приме-
ру, в августе 2023-го состоялась первая сделка по про-
даже сырой нефти в рамках системы расчетов в мест-
ной валюте между Национальной нефтяной компани-
ей Абу-Даби (ADNOC) и Indian Oil Corporation Limited. 
Речь шла о продаже около одного миллиона баррелей 
черного золота. Для транзакции использовались как 
индийские рупии, так и дирхамы ОАЭ. Даже Саудов-
ская Аравия, крупнейший экспортер нефти в мире, за-
являла, что готова обсуждать возможность расчетов за 
углеводороды не только в долларах. 

Кстати, по информации Минфина России, наша 
страна предложила странам БРИКС и партнерам из 
объединения применять механизм трансграничных 
платежей, основанный на расчетной платформе BRICS 
Bridge. В настоящее время проект находится в стадии 
проработки. 

Расчеты в нацвалютах, которые уже ведет Россия, в 
какой-то момент могут переродиться в унифицирован-
ный механизм внутри БРИКС, считает Игорь Юшков. 
По его словам, это может быть альтернатива SWIFT 
или некая унифицированная национальная валюта, 
или что-то еще. Эксперт считает, что уход от доллара, 
конечно, займет много времени, но позитивный мо-
мент заключается в том, что этот процесс уже начался. 
Игорь Юшков отмечает, что теперь для международ-
ных расчетов могут использоваться те же юани.

Существуют и альтернативные концепции, которые 
могут быть внедрены в рамках БРИКС в обозримом бу-
дущем. Глава минфина Антон Силуанов предлагал про-
водить расчеты с помощью собственной системы меж-
дународного объединения Bridge через выпуск цифро-
вых версий национальных валют, а посол РФ в Китае 
Игорь Моргулов говорил, что страны БРИКС разраба-
тывают собственную общепризнанную валюту.  

Есть еще фактор сдел-
ки ОПЕК+, по усло-
виям которой Рос-

сия сейчас находится на сво-
ем минимуме по добыче неф-
ти. Альянс перенес наращива-
ние производства с октября 
на декабрь, чтобы поддержать 
снижающиеся цены на нефть. 
Особого эффекта в моменте 
достигнуто не было, но после 
провала котировок до 68 дол-
ларов за баррель они постепен-
но пошли вверх и сейчас уже 
превышают 74 доллара, что, по 
мнению отраслевых экспертов, 
уже не столь критично для на-
шего бюджета. Причем альянс 
в перспективе может пойти и 
на дополнительные сокраще-
ния, чтобы еще сильнее подтол-
кнуть цены вверх.

Других участников сделки 
не менее России волнуют коти-
ровки черного золота. К приме-
ру, есть расчеты, указывающие 
на то, что бюджет Саудовской 
Аравии будет профицитным 
только при ценах выше 100 
долларов за баррель. ОПЕК+ 
остается важным игроком на 
мировом рынке, определяю-
щим движение цен на нефть. 
Даже с учетом действующих 
ограничений на страны альян-
са приходится 39 процентов 
мировой добычи нефти.

Валерий Андрианов ука-
зывает на то, что роль ОПЕК+ 
в регулировании нефтяного 
рынка остается по-прежнему 
достаточно сильной, но все же 
она снижается. Решения о со-

кращении добычи давали свой 
эффект, но сегодня ценовая 
конъюнктура в большей сте-
пени определяется двумя дру-
гими факторами — динамикой 
развития экономики Китая и 
геополитической ситуацией на 
Ближнем Востоке.

Но для России эта сделка вы-
годна, с одной стороны, тем, 
что она позволяет поддержи-
вать достаточно высокие цены 
на российскую нефть даже с 
учетом дисконта, объясняет 
эксперт. А с другой стороны, 
ОПЕК+ позволяет налаживать 
более широкий диалог с ближ-
невосточными производителя-
ми нефти и тем самым избегать 
разрушительных ценовых войн. 
Мы видим, что сегодня потоки 
нефтяного сырья перераспре-
делились — ближневосточная 
нефть замещает российскую 
в Европе, в то время как наша 
страна заняла ведущие пози-
ции на рынках Китая и Индии. 
То есть существуют некие не-
гласные договоренности, кото-
рые привели к фактическому 
перераспределению рынков.

Здесь встает вопрос о том, 
насколько критичным будет 
пролонгация действующих со-
кращений добычи нефти, если 
такое решение примут и в де-
кабре на встрече участников 
сделки. Адрианов считает, что 
это будет зависеть от реакции 
рынка на такое решение. Если 
оно приведет к закреплению 
котировок в районе 85 долла-
ров за баррель, то, безуслов-

но, России такое решение бу-
дет выгодно. Если же фактор 
замедления роста китайской 
экономики пересилит новые 
ограничения, то они не дадут 
желаемого эффекта и сокраще-
ние объема нефтегазовых дохо-
дов России скажется на нашем 
бюджете.

С точки зрения эксперта по 
энергетике Кирилла Родионо-
ва, ключевые драйверы роста 
цен на нефть последних лет к 
сегодняшнему дню практи-
чески полностью исчерпаны. 
Эмбарго ЕС на поставки рос-
сийской нефти и конфликты 
на Ближнем Востоке стали для 
рынка новой нормой, к кото-
рой привыкли инвесторы. А это 
значит, что очередные геополи-
тические подвижки сильно ни-
чего не изменят.

По мнению портфельно-
го управляющего УК «Альфа-
Капитал» Дмитрия Скряби-
на, нефтяные котировки в на-
чале осени опустились из-за 
рисков замедления экономи-
ки США и Китая. Эксперт под-
черкивает, что цены на нефть 
в краткосрочной перспективе 
подвержены влиянию ожида-
ния, позиционирования игро-
ков рынка и потоками капита-
ла. То есть фактически они за-
висят не от реального баланса 
спроса и предложения. Наобо-
рот, цена определяется на фью-
черсном рынке на так называе-
мую бумажную нефть — то есть 
это отчасти краткосрочный ин-
струмент спекуляции.

Многие отраслевые экспер-
ты уверены, что этим инстру-
ментом воспользовались дей-
ствующие власти США в пред-
дверии президентских выбо-
ров в стране. Цены на бензин в 
США напрямую зависят от цен 
на нефть, а в стране, где пере-
двигаются пешком или на об-
щественном транспорте толь-
ко некоторые жители Нью-
Йорка, стоимость топлива на 
АЗС — главный аргумент про-
тив или в пользу действующе-
го правительства, рассчитыва-
ющего на избрание действую-
щего вице-президента в каче-
стве главы Белого Дома уже 5 
ноября. И если предположение 
верно, то до этого момента аме-
риканские власти будут актив-
но мешать росту нефтяных ко-
тировок, используя спекулян-
тов, прессу и банальное поли-
тическое давление на зависи-
мые от США нефтедобывающие 
страны.

Впрочем, нам может по-
мочь еще один фактор, кото-
рый будет работать на удержа-
ние высоких доходов бюджета. 
Это, как уже было сказано ра-
нее, ослабление рубля, начав-
шееся в августе. И хотя в неко-
тором смысле это нельзя на-
звать позитивным моментом, 
но все же налоги в бюджет пла-
тятся в рублях, а цены на Urals 
рассчитываются в долларах. 
Поэтому, при прочих равных, 
ослабление рубля увеличива-
ет приход денежной массы в 
бюджет.  

теХНОЛОгии / Импортозамещение в энергетике  
порождает новые вызовы для разработчиков

Звоните конструктору

евгений войтенков,  
заместитель заведующего 

кафедрой «Фундаментальные 
основы газового дела» МФТИ

Э
нергетика стала одним 
из лидеров по числу при-
роста новых патентов в 
первом полугодии — Ро-
спатент зарегистриро-

вал рост показателя на 15 про-
центов год к году. Хоть это и гово-
рит о значительном росте инте-
реса энергетиков к отечествен-
ным инновациям, мы находимся 
лишь в начале пути и успех пол-
ноценного импортозамещения 
нужно закрепить институцио-
нально.

В 2022 году уход европей-
ских поставщиков с рынка об-
нажил зависимость от зарубеж-
ных инноваций, что стало се-
рьезным вызовом для всей от-
расли. Российские компании на-
чали проявлять интерес к отече-
ственным разработкам, однако 
увиденное их не удовлетворило: 
разрыв между ожиданиями и ре-
альностью оказался очень зна-
чительным.

Крупнейшие государствен-
ные нефтегазовые корпорации, 
привыкшие к уровню оборудо-
вания и технологий западных 
производителей, столкнулись с 
тем, что отечественные компа-
нии не могли предложить ана-
логичного качества. И разница в 
технологической зрелости ока-
залась ощутимой.

Компании — потребители 
сложных технологий, сами исто-
рически ориентированные на 
импорт, никогда не придержи-
вались курса на вложения в НИ-
ОКР. Российский рынок был со-
средоточен на поддержке суще-
ствующих заказов, а инноваци-
онная деятельность оставалась 

вторичной. В итоге малые и сред-
ние компании-разработчики 
оказались без достаточного фи-
нансового «жирка», чтобы само-
стоятельно заниматься НИОКР.

Это вынуждает главных игро-
ков обращаться к крупным хол-
дингам, обладающим необходи-
мыми финансовыми и админи-
стративными ресурсами, для ча-
стичного замещения импорта. 
Но и этим партнерствам прису-
ща осторожность, поскольку га-
рантий сбыта технологических 
решений никто не дает. Крупные 
компании-потребители отказы-
ваются брать на себя риск и во-
влекаться в процессы НИОКР 
напрямую, предпочитая оста-
ваться на позициях получателей 
готовых решений. Тем временем 
возросший интерес нефтегазо-
вой отрасли к разработке отече-
ственных технологий характе-
ризуется сразу несколькими се-
рьезными вызовами.

Первый заключается в по-
вышенном интересе к оборудо-
ванию, используемому на по-
верхности, такому как насосы и 
компрессоры. Их сравнительно 
проще разработать на местном 
уровне, и здесь уже наблюдает-
ся определенный прогресс. Зна-
чительно больше проблем пред-
ставляет собой замена обору-
дования для скважин. Оно обла-
дает высокой технологической 
сложностью и требует долго-

срочных научных исследований 
наряду с очень значительными 
инвестициями в НИОКР.

Кроме того, новыми конку-
рентами для российских разра-
ботчиков стали китайские про-
изводители. Отечественные го-
скомпании, даже игнорируя 
требования качества, иногда 
вынуждены обращаться к дру-
жественным странам исходя из 
политико-экономических сооб-
ражений.

Улучшение механизмов реги-
страции патентов должно было 
стать одним из инструментов, 
стимулирующих развитие оте-
чественных инноваций. Однако 
проблемы возникают на этапе 
дальнейшего внедрения.

Малые и средние компании, 
несмотря на значительный по-
тенциал, часто остаются без не-
обходимых ресурсов для реали-
зации своих изобретений. Хотя 
существуют государственные 
субсидии и гранты, соискате-
ли часто не соответствуют кри-
териям для их получения. Это 
особенно актуально для старта-
пов с оборотом менее 100 мил-
лионов рублей в год. Отдельные 
программы все же помогают им 
получать компенсации при ре-
гистрации изобретений в Рос-
сии или странах ЕАЭС. Но даже в 
этом случае наши разработки не 
защищены и могут быть скопи-
рованы за рубежом, а получить 

действительный в других стра-
нах патент сейчас можно только 
обходными путями.

Но зачастую внедрение ре-
зультатов научно-исследова-
тельских и опытно-конструк-
торских работ в практику оказы-
вается затруднительным и дли-
тельным процессом. Осложняет 
его отсутствие гарантированно-
го сбыта. Компании, ориентиро-
ванные на внутренний рынок, не 
имеют доступа к международ-
ным инвестициям, что делает их 
зависимыми от внутренней под-
держки и государственных про-
грамм. Для малых и средних ин-
новаторов взаимодействие с ги-
гантами становится практиче-
ски непосильной задачей.

Частные компании готовы 
поддерживать инновации, за-
купая оборудование на испы-
тание без дополнительных ри-
сков. Однако основная часть 
рынка принадлежит корпора-
циям, где серийность производ-
ства могла бы снизить издержки 
для производителей. Для выхода 
из ситуации необходимо созда-
ние института, который сможет 
консолидировать малые компа-
нии под «зонтом» собственного 
бюджета. Такой агрегатор дол-
жен предоставлять не только ад-
министративную поддержку, но 
и выступать посредником между 
разработчиками и крупными за-
казчиками. Только при условии 
правильной стратегии и актив-
ного государственного участия 
в перспективе пяти — десяти лет 
можно ожидать появления и вне-
дрения конкурентных россий-
ских технологий, готовых занять 
рынок, освободившийся после 
ухода западных компаний.  

Способствовать углублению 
сотрудничества в рамках БРИКС  

должна не только дедолларизация, но и 
отвязка цен от американской валюты

Бочки не подвели

А К ц е н т
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п о д т в е р ж д е н И я  с п р о са ,  
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Энергетики требуют от разработ-
чиков оборудование, сопостави-
мое с западными аналогами.

Армен Бадалов: нас поддержива-
ют и федеральные, и региональ-
ные власти.

A1

A1

В тему

Расчеты в нацвалютах — лишь одна сторона дедоллариза-
ции. Другая важная проблема, которая пока еще не решена, 
— это уход в ценообразовании от доллара. Нефть и газ не 
единственное, что связывает общие интересы партнеров 
по БРИКС. Для России, кроме поставок традиционных 
энергоресурсов, перспективным является расширение со-
трудничества со странами БРИКС в сфере атомной энерге-
тики, энергетического машиностроения, а также инжини-
ринговых услуг. В 2019 году была запущена Платформа со-
трудничества в области энергетических исследований 
БРИКС. С 2020-го регулярно публикуются исследования о 
функционировании и развитии энергетических секторов 
БРИКС. Как сообщили в Российском энергетическом агент-
стве Минэнерго России, в 2023 году темами исследований 
стали вопросы обеспечения энергетической безопасности, 
развитие рынка труда и подготовка кадров в условиях энер-
гоперехода. Эксперты Энергоплатформы отметили, что 
страны объединения признают необходимость диверсифи-
кации своих источников энергии для снижения доминирую-
щей зависимости от какого-либо одного вида энергетиче-
ского ресурса, делая акцент на чистой энергетике.
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РесуРсы / Добывающая 
компания обеспечивает 
эффективное освоение 
сложных залежей

Технологии  
определяют успех

Юлия Борисова, ЯНАО

Наращивание объемов добы-
чи углеводородного сырья на-
прямую связано с повышени-
ем эффективности этого про-
цесса, ведь нефтегазодобытчи-
кам приходится осваивать все 
более глубокие и сложные по 
строению залежи. Внедрение 
передовых технологий стано-
вится одним из важнейших ус-
ловий успешного продолжения 
разработки ачимовской толщи 
легендарного Уренгоя.

Ачимовские отложения за-
легают на глубине до 4 киломе-
тров и имеют очень сложное ге-
ологическое строение. Перво-
проходец в деле освоения этих 
труднодоступных горизонтов, 
«Газпром добыча Уренгой», 
сегодня работает на одном из 
пяти лицензионных участков 
Уренгойского нефтегазокон-
денсатного месторождения.

«Сырье, которое мы добы-
ваем с таких глубин, дается не-
просто и требует особых подхо-
дов к процессу. Сложность за-
ключается в характеристиках 
пласта — это аномально высо-
кое давление, температура око-
ло 110 градусов, низкая про-
ницаемость коллекторов и не-
однородность залежи», — пояс-
няет заместитель генерального 
директора по добыче и подго-
товке газового конденсата и 
нефти Семен Курдюмов.

Еще одна сложность — борь-
ба с углекислой коррозией. 
В прошлом году предприятие 
первым в России начало при-
менять трубопроводы и соеди-
нительные детали из высоко-
легированной стали 13Cr. Ком-
плексные исследования специ-
алистов добывающей компа-
нии, ВНИИГАЗа и российского 
завода-изготовителя показали: 
новый материал справляется 
с задачей, показывая высокую 
коррозионную устойчивость.

Сейчас на участке 2А экс-
плуатируются 120 скважин, до 
конца года планируется запу-
стить еще восемь, в 2025-м — 
пять. Это обеспечит предпри-
ятию хороший прирост добычи 
нестабильного газового кон-
денсата. В перспективе для обе-
спечения эффективной эксплу-
атации залежей совместно с 
учеными прорабатывается воз-
можность уплотнения сетки 
скважин на ачимовском участ-
ке: к существующим кустовым 
площадкам добавятся 20 суб-
горизонтальных скважин и еще 
семь — с применением метода 
забурки бокового ствола.

Добывающее предприятие 
использует передовые методы 
и для поддержания работоспо-
собности действующих нефтя-
ных и газовых скважин, в том 
числе новшество — установки 
очистки колонны. При этом 
предприятие активно занима-
ется импортозамещением: вве-
денные за последнее десятиле-
тие новые производственные 
объекты оснащены российским 
оборудованием, арматурой, си-
стемами автоматизации  
и т. д. В июне этого года на од-
ной из скважин Уренгойского 
газопромыслового управле-
ния впервые опробовали отече-
ственный флот гидроразрыва 
пласта: испытания признаны 
успешными.  

Газ в форме

Кроме того, всегда 
остается опасность, 
что санкции будут 

расширять и под них могут по-
пасть действующие заводы. В 
России больших предприятий, 
не считая «Арктик СПГ-2», че-
тыре: крупнотоннажные «Ямал 
СПГ» и «Сахалин-2», средне-
тоннажный завод «Портовая 
СПГ» и малотоннажный «Крио-
газ-Высоцк». 

Как отмечает Плявиньш, по-
падание проектов СПГ в SDN-
лист существенно усложняет 
налаживание сбытовых цепо-
чек для российских произво-
дителей после ввода в эксплу-
атацию. В частности, малове-
роятным видится заключение 
долгосрочных контрактов на 
поставки газа с этих заводов. 
В 2023 году более 61 процен-
та мировой торговли СПГ при-
шлось именно на долгосрочные 
контракты.

По мнению Симонова, США 
могут ввести санкции про-
тив наших действующих СПГ-
проектов без всякого повода, 
по принципу «Ты виноват уж 
тем, что хочется мне кушать». 
А могут к чему-нибудь и при-
драться. К примеру, если пой-
мают «НОВАТЭК» на поставках 
газа с «Арктик СПГ» с исполь-
зованием транспорта и инфра-
структуры «Ямал СПГ». 

Понятно, что в отношении 
российского СПГ США церемо-
ниться не будут. Вводя санкции 
против российской нефти, они 
пытались ограничить ее экс-
портную стоимость, но никогда 
не хотели убрать с рынка. 

В Вашингтоне понимали, 
что результатом этого будет 
экономическая катастрофа — 
дефицит нефти и топлива, а так-
же мощнейший рост цен на них 
по всему миру. Газа США про-
изводят с избытком, хватает и 
себе, и на экспорт. На их эконо-
мику никак не повлияет, даже 
если весь наш газ пропадет с 
мирового рынка. Россия — кон-
курент США. Поэтому действу-
ют они в отношении нашего 
экспорта намного решительнее 
и жестче.

Интересно то, что даже в ус-
ловиях жестких санкций мно-
гие западные страны не брез-
гуют покупкой российского 
топлива. Данные за июль пока-
зывают, что Евросоюз повысил 
объем импорта российского 
СПГ до максимальных значе-
ний с конца зимы, потратив на 
это 565,7 миллиона евро — это 
на 13,5 процента больше, чем 
годом ранее. При этом доля рос-
сийского СПГ в потреблении 
еврозоны выросла, в то вре-
мя как импорт из других стран 
упал вдвое.  

Новые производ-
ственные объекты 
компании оснащены 
самым передовым 
российским  
оборудованием

финансы / Биржевые 
аналитики верят 
в потенциал акций 
нефтегазового сектора

Бумажная нефть

Александр Фейст

После затяжного снижения основного индекса Мос-
биржи, длившегося на протяжении нескольких меся-
цев, котировки, по всей видимости, начали разворачи-
ваться и в среднесрочной перспективе продолжат ра-
сти, полагают многие биржевые аналитики. «РГ» пооб-
щалась с экспертами и выяснила, насколько привлека-
тельно в данный момент выглядят акции российского 
нефтегазового сектора.

C конца мая к началу сентября индекс Мосбиржи 
упал почти на треть — с 3521,72 до 2512,7 пункта. На 
это повлияли многие факторы, однако с первых чисел 
сентября котировки акций крупнейших российских 
компаний, в том числе нефтегазовых, снова начали 
расти. Важно понимать, что в последние месяцы от-
раслевой индекс нефтегазового сектора практически 
полностью коррелировал с индексом Мосбиржи — а это 
значит, что потенциальный рост тоже будет сопоста-
вимым.

«Сентябрьский рост индекса Мосбиржи составил 
уже более 6 процентов, отраслевой индекс нефти и газа 
повысился за это время чуть сильнее — примерно на 7 
процентов, — отмечает начальник отдела доверитель-
ного управления «КСП Капитал УА» Дмитрий Хомя-
ков. — Можно рассматривать данное движение как раз-
ворот рынка при соблюдении двух основных условий 
— ЦБ ограничится повышением ставки до 20 процентов 
и отсутствием возобновления падения цен на нефть. 
А поскольку ЦБ уже предупредил о практически неиз-
бежном повышении ставки на октябрьском заседании, 
рынок уже заложил это движение в цены биржевых ак-
тивов».

Ведущий аналитик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова добавляет, что уже в течение одного меся-
ца при реализации оптимистичного сценария индекс 
может вернуться на уровень 2900—3000 пунктов. Это 
делает акции нефтегазового сектора еще более привле-
кательными не только с точки зрения их надежности и 
потенциала роста, но и благодаря стабильно щедрым 
дивидендам.

«Нефтегазовые компании отличаются высоким ка-
чеством корпоративного управления, в-третьих, име-
ют весьма выверенную дивидендную политику, и боль-
шинство из них выплачивает хорошие дивиденды», — 
объясняет Мильчакова.

Учитывая общие движения рынка, переток средств 
из банковских депозитов в акции российских компа-
ний вполне ожидаем. Дело в том, что зафиксировать 
ставки около 20% годовых во вкладах на длительный 
срок не получится в любом случае, чего не скажешь о 
доходности акций с учетом дивидендов.

«По банковским депозитам и сейчас можно зафик-
сировать 20 процентов годовых. Но когда доходность 
по многим дивидендным бумагам приблизилась к зна-
чениям ключевой ставки, инвесторам это показалось 
интересным, и они стали перекладываться в акции, 
о чем, например, свидетельствуют аномально боль-
шие объемы торгов в фондах ликвидности LQDT. И вот 
мы увидели рост рынка, который все еще продолжает-
ся», — констатирует аналитик «Цифра брокер» Иван 
Ефанов.

В целом на финансовые результаты нефтегазового 
сектора в первую очередь будут влиять цены на нефть, 
которые после определенного снижения начинают ра-
сти благодаря доллару, дешевеющему из-за первого за 
несколько лет снижения учетной ставки ФРС. В целом 
собеседники «РГ» называют нынешние цены и дисконт 
Urals к Brent комфортными для российского бюдже-
та, а значит, и для самих компаний. Конечно, главными 
рисками для нефтегазовых компаний остается падение 
цен на энергоресурсы, но с учетом политики ОПЕК+, 
серьезных конфликтов на Ближнем Востоке и потен-
циалах роста крупных экономик, в первую очередь Ки-
тая, с большой вероятностью цены будут оставаться 
достаточно высокими. Но ожидать значительного вли-
яния на котировки российских отраслевых компаний 
при будущем смягчении российской денежно-кредит-
ной политики не стоит: существенный рост в такой си-
туации случится только у компаний с высокой долго-
вой нагрузкой, а в нефтегазовом секторе их нет.

Из конкретных компаний аналитики, опрошенные 
«РГ», видят перспективными сильно недооцененные 
акции «Газпрома» ввиду предстоящего запуска «Силы 
Сибири» на полную контрактную мощность уже в 
этом году и достижения договоренности о строитель-
стве нового газопровода через территорию Монголии 
в КНР. А возобновление поставок нефти на юг Европы 
через нефтепровод «Дружба» позитивно скажется на 
финансовых результатах «Транснефти».

Хорошим потенциалом, по мнению экспертов, об-
ладают и акции «Лукойла» и «Роснефти», так как обе 
компании добывают стабильные объемы нефти и, как 
следствие, платят прогнозируемые суммы дивидендов. 
Вдобавок у «Роснефти» есть экономический драйвер 
в виде проекта «Восток Ойл». Из чистых нефтяников 
повышенные дивиденды может заплатить «Газпром 
нефть» — при условии выплаты чистой прибыли на 
уровне 75 процентов дивдоходность от нынешних цен 
ее акций может составить около 15 процентов. Хоро-
шей защитой от падения нефтяных цен станут приви-
легированные акции «Сургутнефтегаза», так как при 
таком сценарии рубль будет девальвироваться к ино-
странным валютам, а компания будет защищена своей 
самой большой в отрасли валютной «кубышкой».

Все профессиональные аналитики, побеседовавшие 
с «РГ», напоминают, что любые инвестиционные реше-
ния должны приниматься только после тщательного 
анализа биржевого инвестклимата и соответствовать 
четко выверенной инвестиционной стратегии, рас-
считанной на определенные финансовые цели и сроки. 
Также важно диверсифицировать активы в портфеле, 
чтобы заметное движение одного или нескольких ак-
тивов компенсировалось стабильностью или ростом 
остальных.  

Наталия Тихонова, Тюмень

На нефтегазовом форуме, ко-
торый прошел в Тюмени, де-
монстрировались разра-

ботки критически важной высо-
котехнологичной продукции. 
Участниками выставки стали 
более 70 компаний.

Год назад при правитель-
ственной комиссии был соз-
дан координационный совет 
по импортозамещению, чтобы 
консолидировать отраслевой 
спрос на высокотехнологич-
ную продукцию. Для ТЭК под-
готовлено семь дорожных карт, 
по которым разрабатываются 
и внедряются технологии и ме-
ханизмы. В сегменте добычи и 
нефтесервиса речь идет прежде 
всего о создании флота для ги-
дроразрыва пласта (ГРП), ро-
торных управляемых системах 
(РУС), технике для внутрисква-
жинных работ, многоствольно-
го бурения, телеметрии и нави-
гации MWD/LWD и т.п. Так, по 
направлению «Оборудование 
для бурения и добычи на суше» 
до 2030 года планируется про-
вести 19 НИОКР и подписать 
столько же долгосрочных дого-
воров на поставку. Это позво-
лит повысить независимость 

недропользователей от импор-
та до 80 процентов. 

На многих стендах выстав-
ки звучали слова «впервые в 
России». Например, посети-
тели могли детально рассмо-
треть скважинный трактор, 
который успешно прошел сер-
тификационные испытания в 
2023 году. На привычный трак-
тор он совсем не похож — это 
металлический цилиндр с зао-
стренным концом. Доставляет 
инструменты и приборы в го-
ризонтальные участки слож-
ных скважин. Производитель 
нацелился на создание целой 
линейки в разных модифика-
циях (рычажной, колесной и 
других). 

Презентовали на выставке и 
первую отечественную маши-
ну для наземной сейсморазвед-
ки, созданную за счет субсидии 
Минпромторга России на НИ-
ОКР. Она состоит из источника 
колебаний и цифровой систе-
мы управления. Все посажено 
на шасси-трансформер: колеса 
при необходимости заменяют-
ся на гусеничные блоки — про-
ходимость в тундре повыша-
ется, а колея не остается. Ком-
плекс посылает вибросигналы 
в глубину недр — при отраже-

нии волн конструируется кар-
тина расположения пластов, на 
основании этого принимается 
решение о бурении. На сегодня 
уровень локализации проекта 
составляет 85 процентов. Пер-
вый коммерческий заказ уже 
выполнен. 

Сразу несколько произво-
дителей представили элемен-
ты РУС — нового поколения бу-
рового оборудования, позво-
ляющего строить скважины 
сложной конфигурации. Руко-
водитель предприятия «Герс 
Инжиниринг» — участника до-
рожной карты — Илья Разумов 
поделился планами: расши-
рить комплекс геонавигации, 
добавить картограф границ, 
сконструировать линейку раз-
меров под добычу на шельфе. 

Первый локализованный в 
России верхний привод буро-
вой установки с уличной экс-
позиции сразу отправился к 
заказчику, настолько высок 
спрос. НИОКР субсидировал 
регион, собран он на заводе в 
Тюмени, причем это не баналь-
ное копирование зарубежного 
аналога: предприятие прошло 
все стадии проектирования и 
инжиниринга. Опытно-про-
мышленные испытания состо-

ялись на месторождении в Ир-
кутской области. По словам со-
трудника буровой компании 
Виталия Ильиных, который 
участвовал в них, разработка 
показала себя положительно. 
Но самое главное — ее компо-
ненты сочетаются с другими в 
системе, в том числе импорт-
ными. В 2024 году планирует-
ся собрать до пяти установок с 
90-процентной локализацией.

На стенде нефтегазового 
кластера привлекли внимание 
растворимые шары для ГРП. 
После выполнения задачи они 
самоустраняются, ничего не 
надо извлекать из пласта. Осно-
ва — сплав магния и алюминия. 
Технология знакома россий-
ским нефтяникам с 2015 года, 
тогда начали завозить первые 
импортные образцы. Сначала 
из США, потом из Китая, а те-
перь их заменяют местные про-
изводители. 

Была представлена криоген-
ная запорная арматура и мо-
розостойкий кабель, который 
можно монтировать при минус 
50, а эксплуатировать при ми-
нус 80 градусах. Еще одна но-
винка — кабель с радиометкой 
для беспроводной передачи 
данных.  

БиЗнес / Отраслевой закон повысил привлекательность 
России для криптомайнеров

Запитать «фермеров»

Александр Фейст

В 
начале августа прези-
дент Владимир Путин 
подписал закон о легали-
зации майнинга, благо-
даря которому профиль-

ные компании смогут работать 
в полностью сформированном 
правовом поле. Учитывая энер-
гоемкость отрасли, остается во-
прос, хватит ли России мощно-
сти, чтобы запитать все суще-
ствующие и строящиеся крип-
тофермы.

Новый закон позволит окон-
чательно вывести отрасль крип-
томайнинга из тени, а в перспек-
тиве — запустить международ-
ные криптовалютные платежи и 
создать национальные крипто-
биржи для легального и контро-
лируемого обмена цифровыми 
активами. С этой точки зрения 
Россия была и остается одной 
из самых перспективных стран 
в мире.

«Цены на электроэнергию 
в России действительно конку-
рентоспособны, что делает ее 
привлекательной для компаний, 
занимающихся промышленным 
майнингом. Однако стоит отме-
тить, что нет ни одной страны с 
абсолютно идеальными услови-
ями, иначе именно она стала бы 
глобальным центром для всей 
майнинговой отрасли», — от-
мечает директор по энергети-
ке и строительству Intelion Data 
Systems Максим Симуткин.

Ге н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р 
Zapusk Group Алексей Равин-

ский добавляет, что Россия зани-
мает второе место в мире по сто-
имости потребления электро-
энергии за кВт/час. Дешевле — 
только в Казахстане. Это и сфор-
мировало площадку для созда-
ния промышленного майнинга и 
привлекает инвесторов из стран 
Ближнего Востока и Азии.

«В России наиболее «трендо-
выми» регионами для запуска 
подобных проектов долгое вре-
мя были Республика Бурятия, 
Иркутская область, Республика 
Карелия. Низкие тарифы за кВт/
час по высокому уровню напря-
жения сформировали большое 
количество майнинговых пло-
щадок в регионах», — констати-
рует Равинский.

При подготовке правового 
поля президент Владимир Пу-
тин отмечал, что из-за масштаб-
ного запуска майнинговой от-
расли действующие социальные 
объекты вроде больниц и школ 
могут столкнуться с дефицитом 
электроэнергии. Поэтому тари-
фы регулируются и становятся 
более распределенными, а сами 
майнеры активно инвестируют 
в развитие энергетики.

«Кроме сетевой электроэнер-
гии с каждым годом увеличива-

ется доступность малой энерге-
тики: серьезные инвестицион-
ные проекты в сфере майнинга, 
стремящиеся избегать «серо-
го» потребления,  часто подраз-
умевают создание собственного 
объекта генерации, в большин-
стве случаев — малых энергоцен-
тров на газовом топливе», — объ-
ясняет член экспертного совета 
при Российском газовом обще-
стве Павел Марышев.

В целом майнинг в России се-
годня не так сильно зарегулиро-
ван, как в других странах, поэ-
тому инвесторы имеют широ-
кий простор для создания новых 
мощностей. Поэтому говорить 
о новых инициативах, которые 
позитивно скажутся на инве-
стиционной привлекательно-
сти майнинга в России, не при-
ходится. 

Собеседники «РГ» отмеча-
ют, что сейчас важно сохранить 
статус-кво, чтобы большинство 
ЦОДов продолжали потреблять 
электричество по непромыш-
ленным тарифам. В противном 
случае коммерческая эффек-
тивность майнинга значительно 
снизится, а инвесторы наряду с 
определенными сложностями в 
финансировании проектов, учи-

тывая нынешние высокие став-
ки на финансовом рынке, нач-
нут отказываться от строитель-
ства новых дата-центров.

Важно и то, что новый закон 
позволяет заниматься майнин-
гом только профильным ком-
паниям, внесенным в специ-
альный реестр минцифры. Это 
ограничивает возможности для 
физлиц, подпольно создающих 
собственные майнинг-фермы, 
из-за которых чаще всего и воз-
никают энергодефициты в от-
дельных регионах.

С точки зрения энергоснаб-
жения промышленные майнеры 
готовы способствовать возвра-
ту инвестиций в крупные энер-
гетические проекты, потреб-
ность в которых отпала уже по-
сле их запуска по целому ряду 
причин.

«Например, в Иркутской 
области были построены та-
кие крупнейшие гидроэлектро-
станции, как Братская и Усть-
Илимская, — говорит участник 
отраслевого проекта Block Chain 
Expert Алексей Лебедев. — Эти 
объекты изначально создава-
лись для удовлетворения нужд 
крупных промышленных ком-
плексов, таких как алюминие-
вые заводы. Но потребности из-
менились, многие предприятия 
сократили свои мощности или 
прекратили работу, что и при-
вело к избыточной производи-
тельности электростанций».  

Нефтегазовые компании РФ характеризу-
ются низкой долговой нагрузкой, поэтому 

их котировки слабо отреагируют  
на будущее снижение ключевой ставки

инновации / Нефтегазовый сектор локализует критически 
важный импорт

С выставки — на буровую

А к ц е Н Т 

В  отд е л ь н ы х  р е г и о н а х  м а й н е р ы 

п о м о г у т  с п ра В и т ь с я  с  и з б ы то ч н о й 
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Ямальские газодобытчики всегда работают в тесной связке  
с учеными и конструкторами.

Мощным криптофермам нужно 
даже больше электричества, чем 
крупным жилым кварталам.
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